

Une morale du devoir : la morale kantienne

- **Thèse** : Pour parvenir à mieux saisir ce qui est bien et ce qui est mal, nous devons faire usage de notre raison afin de réfléchir aux principes de nos choix.
- **Pour bien comprendre cette thèse** :
 - **Kant** affirme que pour savoir ce que nous devons faire moralement, il ne s'agit pas de suivre des principes qui viendraient d'une autorité extérieure, il faut réfléchir aux principes que l'on suit (c'est une morale de l'autonomie et non de l'autorité).
 - Pourquoi peut-on dire que les morales qui prétendent se fonder sur les conventions sociales, la parole de Dieu, ou ce que nous prescrit la Nature, sont des morales de l'autorité ?
 - L'autonomie dont parle Kant est celle de la raison : il ne s'agit pas simplement de suivre ses désirs. Un principe moral n'est pas l'expression d'un intérêt particulier, d'un motif simplement personnel. Kant affirme qu'un commerçant qui est honnête seulement parce qu'il pense que c'est dans l'intérêt de ses affaires, agit conformément au devoir mais pas par devoir. Il soutient ainsi que ce qui fait la moralité d'une action c'est son intention et non pas les conséquences réelles.
 - Trouver d'autres exemples où un acte semble moralement bon, mais si on examine l'intention, on se rend compte que la personne n'a pas agi avec une intention morale.
 - Pour savoir si une intention est morale ou immorale, il faut faire passer un test d'universalisation à notre intention : puis-je imaginer un monde dans lequel on sait que tout le monde agira ainsi ? Le mal consiste à s'accorder un droit d'exception à une règle que je présuppose respectée par les autres.
 - Pourquoi mentir, tricher et doubler à la cantine ne peuvent-ils pas passer le test d'universalisation ? Imaginez un monde dans lequel on sait que tout le monde ment, triche ou double : un tel monde est-il possible ?
 - Pourquoi avons-nous tendance à considérer que mentir, tricher, doubler sont des actes parfois acceptables moralement ?
 - D'après Kant, la morale est claire, simple : le devoir moral ne dépend pas de circonstances complexes à établir, il est catégorique, absolu : il ne faudrait jamais mentir, ...
 - Une telle défense absolue de l'exigence morale semble difficile à accepter. Néanmoins, n'y a-t-il pas des impératifs qui ne

supposent aucune exception ? À votre avis, que penserait Kant du viol ? La morale kantienne pourrait-elle accepter que l'on torture un individu pour obtenir des informations ?

- La règle ultime de la morale est le respect de la dignité de la personne comme fin en soi : je ne peux pas utiliser autrui comme un simple moyen. Respecter autrui, c'est respecter son autonomie : autrui n'est pas un objet dont je peux disposer, un obstacle dont je peux chercher à me débarrasser, ou un simple paramètre que je peux négliger, c'est une personne qui a une volonté.
 - Donner des exemples a) où autrui est utilisé comme un simple objet, comme un simple moyen, b) où autrui est considéré comme un simple obstacle dont on cherche à se débarrasser, c) où autrui est considéré comme un simple paramètre que l'on néglige.
- **Exemple** : le film *Extreme Measures* et le film *Elephant Man*
 - Dans le film *Extreme Measures*, un médecin kidnappe des personnes sans abri afin de faire des expérimentations médicales sur eux, qui pourront lui permettre de trouver un remède contre des maladies pour le moment incurables.
 - Une morale du devoir comme celle de Kant accepterait-elle cette pratique ?
 - Dans certaines situations, on peut se demander si le sacrifice de certaines personnes n'est pas légitime pour le bien de tous. Trouver des situations de ce type. Comment Kant répondrait-il ?
 - Dans le film *Elephant Man*, un chirurgien découvre un homme complètement défiguré et difforme, devenu une attraction de foire et arrache le « monstre » à la violence de son propriétaire, et à l'humiliation quotidienne d'être mis en spectacle.
 - Ce chirurgien a-t-il respecté les principes de la morale kantienne ? Le « propriétaire du monstre » respectait-il les principes de la morale kantienne ?
- **Application à d'autres cas d'éthique appliquée** :
 - Choisir au minimum trois cas parmi cette liste et préciser quelle position une morale du devoir comme celle de Kant aurait tendance à adopter à propos de ces cas :
 - La prostitution, la pornographie, la fidélité en amour, l'euthanasie, la gestation pour autrui (les mères porteuses), la guerre, l'usage de la violence pour s'opposer à une loi, les inégalités économiques et sociales, l'aide humanitaire, le clonage, les migrations